
 

 Noël, un cadeau de Dieu 

 
Noël, un cadeau de Dieu pour la planète ! Un cadeau de Dieu pour l’homme qu’il a créé à son image, 
pour peupler cette planète, un cadeau pour l’homme destiné à la gloire en vivant dans le bonheur : 
« Dieu vit que cela était très bon ! ».  
 
Une merveille ! Or, le désordre est entré sur la planète, par la faute de sa très belle créature, trompée 
par le serpent, et toute la création en fut perturbée. La vie de l’homme, la vie entre les hommes, est 
devenue un combat, des guerres et des rivalités. Les ambitions ont fait leur apparition. Et, sur la terre, 
l’expérience de la vie a pris des allures de violences jamais apaisées, tant l’homme et toute la création 
en ont été bouleversés… L’homme a été assujetti à la vanité, dira Saint Paul, assujetti aux rivalités, 
aux ambitions, à la jalousie, à toutes les dérives de la vie des hommes entre eux, et finalement 
asservi à la compétition. Qui libérera l’homme de cet asservissement ? C’est alors que Dieu, dans son 
amour infini, nous a fait le cadeau de son Fils qui a pris la condition humaine afin de vivre cette 
condition en toutes choses, sans tricher !… 
 

 
 
Eh bien en cette fête de Noël, les évangélistes Luc et Jean nous ont présenté ce cadeau de Dieu plein 
de mystères. Saint Luc, dans une narration exceptionnelle, nous offre ce cadeau de Dieu dans la nuit, 
sous la forme d’un petit enfant issu du couple Marie et Joseph… Un enfant « couché dans une 
mangeoire » pour être mangé plus tard. Avec quelques témoins, de naïfs et pauvres bergers et une 
troupe céleste innombrable qui chante Dieu… C’est un récit de paix, plein de symboles, qui nous a 
valu l’invention de la crèche par François d’Assise et toute une piété populaire qui subsiste jusqu’à 
nos jours. Que de crèches à visiter et contempler pour la grande joie des petits et des grands !  
 
Et puis, il y a la manière de Jean pour nous révéler le Sauveur, le libérateur. C’est plus austère 
apparemment, certes, mais c’est le cadeau dans toute sa réalité et sa dimension. «Et le Verbe s’est 
fait chair, Il a habité au milieu de nous, nous avons vu sa gloire, la gloire qu’Il tient de son Père 
comme fils unique, plein de grâce et de sincérité ».  
LE VERBE, LA PAROLE qui est faite pour être proclamée, entendue, est désormais au milieu de 
nous… Une PAROLE de gloire, qui émane de son Père et de l’Esprit. Une parole de GRÂCE, de 
gratuité gracieuse … Une parole de VÉRITÉ, dans toute sa richesse. Une parole de VIE, jaillissant de 
la Création « Dieu dit et cela fut ». Une parole de LUMIÈRE, de SOUTIEN qui « brille dans les 
ténèbres » ! Oui, le VERBE, qui est la « vraie lumière qui éclaire tout homme, en venant dans le 
monde ». Un langage évangélique ouvert, constructif, qui offre à l’humanité la Nouvelle Alliance. Avec 
le VERBE fait CHAIR, la promesse de l’Alliance est réalisée… L’évènement de la naissance vient de 
le dire : c’est le VERBE qui parle, et tout est régénéré : nous sommes dans le temps des re-
commencements. 
 
Avec FOI et JOIE, aujourd’hui, nous ravivons solennellement notre désir de vivre. L’Humanité est 
sauvée par ce cadeau de Dieu, en Jésus, qui a pris sur lui dans sa chair et dans tout son être les 
conditions de la vie de l’homme, avec son cortège de luttes et d’échecs. Et aussi, avec Jésus, par le 
don de sa vie jusqu’au bout, nous ne sommes plus seuls à porter le poids de nos douleurs et de 
l’angoisse de l’existence. Et encore, avec lui, nous participons déjà aux victoires sur le mal, les 
divisions et les laideurs sous toutes leurs formes. Avec Noël, l’Amour de Dieu est réalisé et proclamé. 



La Nouvelle Alliance est INCARNÉE. C’est notre espérance en marche. Elle peut prendre des visages 
et des aspects les plus inattendus, selon notre participation et notre ajustement à ce grand mystère du 
salut dont Dieu a eu l’initiative en son Fils ! Ce cadeau offert à la planète et à l’humanité, qui garde 
toute sa pertinence et sa grâce. Amen.    
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